

## Bergessene Lausitzer Sagen

Mitgeteilt von Fritz Leister

### Der Zittau-Görlitzer Bierkrieg

In der guten alten Zeit hatten die Menschen noch andere Sorgen, mit denen sie sich das Leben schwer machten; und um dereinsten sie trocknäpfia Leib und Leben der Vernichtung preisgaben. So ist es höchst ergötzlich, in den alten Chroniken nachzulesen, daß im Jahre 1491 eine gar heftige Bierfehd zwischen Görlitz und Zittau ausgebrochen war. Sie verlief zwar durch das Dazwischenstreiten des Königs recht glimpflich, aber es hätte auch viel Blutvergießen aus dieser nützlichen Sache entstehen können. Der Grund, weshalb die beiden Städte, die doch durch den Sechsstädtebund miteinander gut befreundet waren, auf einmal pöööölich ihre Tore schlossen und einander die gepanzerten Eisenküste zeigten, war folgender:

Genauso wie heute, konnte schon damals der gute, brave Bürger nicht leben, wenn er nicht Sonn- und Wochentags im Wirtshaus seinen Topf wohlgebrautes Bier hatte. Das Zittauer Bier war nun zu der Zeit weit und breit wegen seiner Güte bekannt, und überall trank man es lieber als das einheimische. Und da die Görlitzer Bürger eben genau so wenig Heimatgefühl besaßen, wie die heutigen lieben Deutschen Nationalgefühl, so tranken sie halt lieber das fremde Bier, weil es in den allezeit durstigsten und vom vielen Reden und Schwächen vertrockneten Kehlen um 5 Prozent mehr krabbelte, als das etwas schwächer gebräute Görlitzer Bier. Das verdroß jedoch die edlen, hochwohlgebülligen Bierbrauer von Görlitz sehr und sie beratschlagten lange, wie sie die lieben Mitbürgern von dem bösen Übel befreien könnten. Da sie jedoch mit dem letzten Restchen des von Gott verliehenen Verstandes, der ihnen vom Teufel Alkohol noch nicht ausgenommen war, keinen Ausweg fanden, wandten sie sich in ihrer Not an den ehrsamsten und weisen Rat von Görlitz. Dieser brachte die Sache bis vor den König und erwirkte dabei noch langem Streite für Görlitz das Recht, daß in der Stadt und  $1\frac{1}{2}$  Meilen im Umkreis nur Görlitzer Bier ausgeschenkt werden durfte. Alle Wirtsleute, die dieses Recht nicht achteten, wurden streng bestraft. So hatten die lieben Bierbrauer von Görlitz Ruhe und konnten in jedem Kübel Bier noch 10 Liter Wasser mehr schütten, denn sie waren ja sicher, daß sie es los würden. Die Bürger schloßmögten jedoch, sich ins Unabänderliche fügend, hinter den Stammischen, tranken an jedem 2 Töpfen mehr wie früher und kamen so auch einigermaßen auf ihre Rechnung. Weckte sie jedoch einmal zufällig etwas aus ihrer behaglichen Ruhe auf, so machten sie ein klein wenig Radau, hielten einige der berühmten Stammtischreden über die schlechten Zeiten, gottlosen Menschen — und das täglich dünnner werdende Bier, und schliefen hernach um so gemütlicher weiter.

Da — eines Tages — am 29. Mai 1491, wurde ganz Görlitz in Aufregung versetzt; denn es traf die Nachricht ein, daß — eine Zittauer Biersuhre im Anzuge sei. Ratlos ließen die Bierbrauer hin und her und rieten zum hältigen Kriege gegen Zittau auf, während die rundlichen Philisterbäuche mancher sonst ganz ehrsamsten Bürger in Erwartung des so lange vermachten geliebten Bieres in den Wirtshäusern Freudentänze aufführten. Doch das Zittauer Bier sollte Görlitz nicht erreichen. Einige handfeste, tapfere Bürgerköhne, die gewillt waren, im Notfalle den Helden Tod für das Wohl ihrer Vaterstadt zu sterben, machten sich auf und legten sich am Läusehübel zwischen Rosenthal und Ostritz in einen Hinterhalt. Als nun die Suhre mit ihrer vielbegehrten Ladung vorübersahen wollte, stürzten sie mit groinem Kriegsgeschrei hervor, erschütteten die Suhre, warfen den Rutschier vom Bock, und — statt daß sie sich zum Löhne für ihre Heldenataten zunächst einmal an dem köstlichen Noch erlaubt hätten, verschlugen sie in edler, selbstloser Entschaltung die Fässer und ließen mit vielen wehmütigen Blicken und menschlicher Rührung das edle Gebräu auf den Erdboden laufen, also es eine große Pfütze bildete. Ob

dieser ruchlosen Tat ward man in Zittau sehr ergrimmt. Schon zwei Tage später sandten sie einen Boten, ein kleines, verwachsenes Männlein auf einer elenden Mähre, der dem Rat von Görlitz den Fehdebrief Zittaus überbrachte. Der Bote hatte es dabei sehr eilig gehabt, denn er war sofort, ohne erst eine Antwort abzuwarten, verschwunden. Raum war er aber zum Tore hinaus, als ein Bauer dem Rate die Meldung überbrachte, daß die Zittauer in Wendisch-Oscha alles Vieh geraubt hätten. Sofort wurde die Sturmäglocke geläutet und die streitbaren Bürger marschierten in Reih und Glied schwer gepanzert nach Zittau. Im Anblick der gutbefestigten Stadt mag ihnen jedoch das Herz wieder in die Stiefel gerutscht sein; denn sie unternommen keinen Angriff und zogen bald wieder zurück zu den Görlitzer Bierköpfen. Die Zittauer mögen dadurch auch mutiger geworden sein; denn sie waren bald darauf noch einen zweiten Überschlag. Als Ziel hatten sie Heidersdorf gewählt. Die Görlitzer Spiekbürgerwehr hatte jedoch davon erfahren und zog kampfbereit und „mutterfüllt“ dem Feind entgegen. Es kam aber zu keinem Angriff, da beide Heere wohlwollendste Zurückhaltung übten. Unterdessen hatte der König von dem „schröcklichen Krieg“ erfahren, der in seinem Lande tobte, und beeilte sich, durch einen gerechten, gnadenvollen Urteilspruch dem Streit ein Ende zu machen. Darauf mußte ein jedes der beiden Heere sich hinter seine Stadtmauern begeben. Nach dem Spruch jedoch sollte Zittau 670 Gulden Entschädigung und 370 Gulden Buße an Görlitz zahlen. Mit vielem Wehklagen bezahlte Zittau den ersten Posten, während es die Buße als eine entehrnde Strafe nicht zahlen wollte. Da es drohte, aus dem Sechsstädtebund auszutreten, wenn es zur Zahlung gezwungen würde. Um diese Zwietracht aus der Welt zu schaffen, zahlten die andern Städte des Bundes für Zittau die 370 Gulden; denn sie wollten es nicht soweit kommen lassen, daß wegen einer solchen Händelei sich der Bund auflöse und die Lausitz dadurch in die alte Ohnmacht einer abhängigen Provinz zurückfallen. So wurde der Friede zwischen den beiden mächtigsten Geonern im Sechsstädtebund hergestellt, aber trotzdem herrschte in Zittau noch lange eine gewisse Misstimmung gegen Görlitz, die sich noch oft in allerhand lustigen Streichen Lust machte.

## Tred'l-Winsche

Von L. St. H.

**M**ei Grusvoater berzähl's, wie dar dichte Noam gwurdn is, a boar Stunn ver senn Tude! Mei Winsche wull'ch a derr Kirche vale trän lüss'n, a woar o schune derrwizion uss derr Poarre oiwashn und hoi's bistellt. Su is nu der Träutoa roa gikum! A derr Kirche woar die Sache suweit ganz richt'q verlohn. Derr Poastr hatte seine Brädgt aghahn und mei Winsche hoat'ch mit sennner Iron uss'n Stuhle ni gerippelt. Nu woar aber men Winsche ba derr Brädgt uss emol woas eigifoalln, nämlich, doak di kirchliche Träue bann Poastr o Pienige husten toat. Und dan Gidankn bruchi'c ni mi aus'n Kapve. Ix woarsich verbei a derr Kirche, nu woarn si Moan und Froz — pulsiegelich und o christlich! Aber a Winsch stachte immer no dat Gidanke ou dan Pseng. An Bänke woarn schune oalle usgistan, Winsche und seine Froe toatin'ch nu o vun Stuhle derrhähn. Derr Poastr goab Winsch di Hand und toain gratiliern. Do duchte Winsche: Ige poazi's, wirscht och glei wagn dan Rustnpunkte freun und a meente ivern Poastr: „Woas hust denn nu dar Tred'l?“ Do soaq ju a boar gruse Ogn und a kripte o ane Antwort von Poastr, dar sojte ivern: „Ach, Wünsche, das nennt man doch nicht Tredel, das nennt man eine Trauung!“ — Später hots Winsche derno bezahlt. — Su derrzahl's mei Grusvoatr und a hoat o no salber mit qilach, wann'a o derr Tude schane an Nackn soaz. Früher sein's abm lauter siche richt'ge Oberlausitzer Leute giwest, die bruchin doas su gutt, und wenn sie jüns Minutn drus o der Teiss hulste!